

# LA DEHESA DE LA LUZ

EN LA VIDA DE LOS ARROYANOS

*Coordinadores*

Pablo Campos y Fernando Pulido



**CSIC**

CONSEJO SUPERIOR DE INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS



Excmo. Ayuntamiento  
de Arroyo de la Luz

En un estudio de las dehesas españolas, el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación (2008) expone que la superficie poblada de encinas, alcornoques y otros robles de las dehesas de Extremadura de aprovechamiento colectivo suman 355.000 hectáreas. Esta superficie representa el 43% de la superficie arbolada de las dehesas de la región extremeña. Entre las dehesas colectivas tienen una notable importancia las dehesas municipales. El deterioro ambiental de no pocas de estas dehesas de propiedad pública ha motivado en las últimas décadas la concesión de ayudas por el gobierno regional, con el fin de restaurar su medio natural y mejorar su aprovechamiento. No obstante, ni el gobierno regional, ni los ayuntamientos han previsto la contabilidad y análisis de los resultados de la política de ayudas económicas a las dehesas municipales. Esta ausencia de conocimiento de la realidad de la gestión de las dehesas municipales tiene su primera excepción en la Dehesa de la Luz que se estudia en esta obra.

Este libro presenta el estudio de una dehesa boyal propiedad del Ayuntamiento de Arroyo de la Luz (Cáceres) desde una perspectiva multidisciplinar. Los autores abordan el análisis de la Dehesa de la Luz considerando la historia, las características ambientales de suelo, clima y agua, los recursos forestales, la riqueza de biodiversidad, las economías de los 16 ganaderos familiares arrendatarios y del ganado propiedad del Ayuntamiento de Arroyo de la Luz, y el análisis de la visión de los arroyanos de la Dehesa de la Luz.

El futuro de la economía tiende a un cambio hacia la emergencia de los servicios públicos del disfrute colectivo y la conservación de la biodiversidad amenazada, en la que la economía de los servicios recreativos tenderá a ser un componente principal de la demanda de trabajo y de la producción de renta de la Dehesa de la Luz.

El propósito del libro, escrito con un afán divulgativo, es dar a conocer a los ciudadanos interesados, la variedad natural y las economías de los principales recursos productivos de una dehesa pública municipal extremeña. Dada la notable presencia de las dehesas municipales en Extremadura, los autores confiamos en que este libro pueda interesar a sus gestores y contribuir a la reflexión sobre la mejora de la gestión de las dehesas municipales.